

Close-up



滝口学区長が就任しました

11月14日、滝口学区長が就任しました。初登庁時には、来庁した多くの区民の方や区役所の職員から拍手で迎えられました。



▲笑顔で登庁する滝口区長

荒川リバーサイドマラソンが  
開催されました

11月17日、「第31回荒川リバーサイドマラソン」が荒川河川敷右岸の荒川区営少年運動場を主会場として開催されました。

当日は滝口区長がスターターを務め、小学生から大人まで1200人以上のランナーが、2・3・5・10キロのコースを走りました。小・中学生も多く参加し、たくさんの応援を受けながら駆け抜けました。



▲一斉にスタート!



▲ランナーに声援を送る滝口区長

のれん染めOXの答え

型紙はとても丈夫で、丁寧に扱えば同じものを長く使い続けることができます。創業当時から約90年使い続けている型紙もあります。

A1 ×

普通の食卓に並ぶうるち米ではなく、もち米が主な材料です。現在は購入した糊を使っていますが、創業当時は糊をもち米から作っていました。

A2 ○

引き染めで重要なのは、色ムラが出ないよう均一に染めること。薄い色のほうがムラが出やすく、難易度が高いです。

A3 ×

令和6年度荒川区文化祭  
小学生の部・中学生の部の俳句入賞作品

中学生の部

小学生の部

**最優秀賞**  
にぎわいのつつく鈴の音海の家 第四中学校3年・菅原くるみ

**優秀賞**  
鉛筆を走らせている夏の昼 諏訪台中学校1年・杉山真彩  
カマキリがあたたまをまげて考える 諏訪台中学校2年・山部峻弘  
夏至の日に昇った太陽照らす肌 第三中学校3年・木村碧良  
ハイチーズせんこう花火が消えぬ間に 第一中学校2年・小野陸翔  
炎天下心に刻む背番号 第四中学校3年・橋本璃果

**最優秀賞**  
ホームラン天までとどけ秋の空 第九峡田小学校5年・秋元貴文

**優秀賞**  
風鈴が春色の道をつくつてる ひぐらし小学校6年・徳田拓己  
すず虫の心落ち着くコンサート ひぐらし小学校6年・國田虹乃  
あらかわのきれいなそらにあまのがわ 赤土小学校6年・露口陸  
炎天下快音ひびく野球場 第九峡田小学校5年・安中祐  
せんふうきみんながまえにたちたがる 第二峡田小学校1年・河野渚

11月2日〜4日に、令和6年度荒川区文化祭・俳句展示会会場・町屋文化センターが開催されました。その中から、小学生の部と中学生の部の入賞者と作品を紹介します。(敬称略)

新 あらかわ 今昔ものがたり 2



執筆・澤田さん

道灌草と道灌山の薬草摘み

[問合せ]荒川ふるさと文化館  
☎(3807)9234

江戸時代の図鑑にみえる道灌草 みんなは図鑑を見るかな? 例えば植物図鑑。日本初の植物図鑑『本草図譜』は江戸時代に作られたものだ。みかしまなやなかしょうが 三河島菜、谷中生姜のような、あらかわゆかりの野菜も紹介されているんだ。あらかわの花としては、4〜5月頃にピンク色の小さな花をたくさん咲かせる道灌草も載っているよ。元々は、中国



▲『本草図譜』(国立公文書館デジタルアーカイブ)

から来た「王不留行」という、傷口を止血する効き目がある外来種の道灌草。道灌草は、日暮里駅前に銅像がある太田道灌が山城を築いた伝説がある場所なんだ。太田道灌は、室町時代後期から戦国時代初期に活躍した武将だよ。江戸時代の人たちには、春の桜の花見や秋の虫の鳴き声を楽しめる行楽地としておなじみで、薬草摘みの名所としても有名だったんだ。道灌山には道灌草も含め、100種以上の薬草が生えて

いたそうだよ。

ところで、薬草摘みは、お医者さんや薬屋さんのような専門家だけでなく、道灌山に行楽で訪れた人たちも楽しんでいたりするんだ。『神社仏閣江戸名所百人一首』という本では、寝そべったりしてくつろいでいる人たちの下に、地面をのぞき込んで薬草や野草を探したり、かごや袋の中を摘んだ薬草や野草でいっぱいになっている行楽客の姿も描かれているよ。ハイキングに出かけた時に、野原で四つ葉のクローバーを探して見つけられると、うれしいお土産になるよね。江戸時代の人たちも道灌山で草むらの中からお目当ての薬草を探し出して持ち帰るのが楽しかったのかもね。



▲『神社仏閣江戸名所百人一首』(荒川ふるさと文化館所蔵)